

# EL ECO ESCOLAR.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, CIENTIFICO Y LITERARIO.

Se publica los Martes, Jueves y Sabados de cada semana.

Se suscribe en Santiago,  
Imprenta de D. José Rodríguez Rubial, Calle del Riego de Agua número 5, y en librería del Señor Escribano, y encuadernación de D. José Agra.

Precios de Suscripción.

En Santiago al mes . . . . . 6 rs.  
Al trimestre . . . . . 18 id.  
En Provincias al trimestre . . . . . 21 id.

Precio de los anuncios.

Comprobados á precios convencionales. Avisos id. Se insertarán los artículos que se remitan si se hallan conformes al plan de la Redacción y no se devolverán.

Redacción y Administración.

Calle del Riego de Agua n.º 5. Se dirigirá á correspondencia al Secretario de la Redacción en la oficina de la misma.

## ADVERTENCIA.

Suplicamos á nuestros abonados de fuera del pueblo que estén en descubierto, se sirvan remitir antes del 30 de Marzo el importe del trimestre que concluye en este día, sino quieren sufrir retraso en el recibo del periódico.

## El Eco Escolar.

Santiago Marzo 28 de 1863.

### PASADO PRESENTE Y PORVENIR DE SANTIAGO.

*Gloria madre feliz de la esperanza,  
mágico alcazar de dorados sueños,  
lago que ondula en etereal bonanza,  
cercado de paisajes albahaceros.  
Zorrilla.*

La capital del antiguo reino de Galicia va conquistando felizmente el alto lugar que sus actuales de provincias, al que con razón está llamada por su inmensa importancia en todos conceptos, siendo por fin entre los hombres de valer, objeto de viva solicitud y de atento estudio sus adelantos positivos. No ha mucho era mirada con desdén y distaba infinitamente de alcanzar la consideración que merece, á lo menos por su posición en el mismo corazón del país gallego, dó está el foco que irradia en todo su ámbito las luces de la Religión y de la Ciencia. En efecto, no por ser reconocido Santiago tal centro de nuestros intereses morales y de consiguiente de los materiales, toda vez que no han nacido unos ni otros, para existir aislados, sino para vivir juntos como hermanos, no se le juzgaba digno de ocupar la atención de los prohombres creyéndose quizá bastante en respeto á sus tradiciones venerandas, que conservase exclusivamente su superior representación científica y religiosa, al permitir que en justicia y administración continuando postergado, permaneciese en un fatal atraso y dejase de utilizar las ventajas que á su adelantamiento ofrecen los naturales dones de que está dotado. Así resulta de la historia contemporánea y de la social de Galicia durante la edad media que reanumen los siguientes conceptos que nos permitimos reproducir de conocidos episodios de los anales heroicos, religiosos, científicos y civiles de Santiago, principal punto de este suelo clásico que encierra un pasado de siglos en ciertos proeminentes rasgos; restos luminosos en el caos de las fugitivas impresiones de momento, que nacen y mueren sin dejar

huellas y que tanto brillan en la historia de su antigua capital.

### I.

Santiago de la Compostela de los cristianos, *Santiagac* de las montañas de los valles en el poético lenguaje de los Arabes, parece á primera vista por su aspecto agreste, como el de todo país montuoso, y por el recogimiento que inspiran sus tradiciones venerandas, el primitivo pueblo místico de que deriva. Ciertamente pudiera decirse que la perspectiva de este suelo es siempre la originaria. Los arcos marmoreos y el *Campus Stella* de los devotos; el Burgo de L. breidion. *Liberum Domum*, Iglesia erigida por el fervoroso celo de Teodomiro en el pequeño lugar de Lovio que en el siglo IX se distingue entre *Iria Flavia* y *Brigantia*, es cuanto se representa desde luego á la imaginación apenas se avista Santiago, como testimonio irrecusable de su bautismo sobre un sepulcro.

Esta ciudad verdadero mito de la nacionalidad de España según resulta de la historia, ostenta su origen místico y á la vez patriótico no solo por la imponente perspectiva de su paisaje, sino por sus edificios monumentales y hasta por títulos nobiliarios, la antigua Compostela de la edad media es la misma Iglesia del Prelado Iriense con las murallas de un pueblo, una ciudad devota que se ensancha dentro y fuera de la *creija de pedra* y de *tapeas de terra* levantada por la piedad de D. Alonso el Casto.

La hermandad de Caballeros Cambeadores, verdaderos Templarios de Galicia, custodios del sepulcro del Apóstol y protectores de los peregrinos, que dió origen á las inclitas órdenes de *Cañalleras* de la Espada de Santiago, y militar de Santiago, es la venerable cofradía que organizó la devoción á poco del establecimiento de esta ciudad, que coincidió en aquella época en que la religión era el sentimiento colectivo de los pueblos, la inspiración unánime de las nacionalidades.

Santiago de las venideras generaciones, la capital de la segunda provincia de la restauración cantabra, de la patria adoptiva de D. Pelayo, es la Compostela reedificada de los conquistadores, es el Apoteosis del pequeño burgo de los Tamariscos y de su capilla santa, profanada en el siglo X, por la irreverente invasión de los Normandos y desolada despues por la de los Muslimes de Almanzor. Estas sacras ruinas, recibiendo por el fervor religioso la solemnidad del martirio y restauradas con esplendidez, sirven á edificar á Santiago. De la pequeña Igle-

sia de Teodomiro surge la catedral de Gelmirez, suntuoso templo que ostenta el acumulado miento artístico de la arquitectura cristiana, y sobre los humildes heremitorios se levanta un hermoso y sólido caserío. En fin, la Ciudad se dilata mas y mas cada día á causa de una peregrinación que la piedad sostiene siempre en aumento, por estar como indicada por la Providencia que insensiblemente señala su término hácia las nevulosas y áridas cimas del monte del Gozo de esta occidental Palestina, habiendo Dios trazado en el cielo la *via lactea*, como para servir de guía al desorientado romero en el camino de la misma.

A la vez de la importancia religiosa, acreciendo la política en la antigua ciudad de Ordoño II, Santiago llegó á ser la primera capital de Galicia y la principal donde recibieron por muchos años la sanción religiosa ó política los acontecimientos notables de la Monarquía. Así lo confirma el que los concilios de Santiago y Lugo sucedieron á los de Toledo; el que los reyes de León y Asturias enviaban sus hijos para educarse á las escuelas públicas de su Santa Iglesia metropolitana; el gran papel que representó ésta y el consejo de la ciudad en la segunda página histórica del reinado de D. Urraca; el triste que le designara la crónica entre las huellas sangrientas que dejó D. Pedro el Cruel en su azaroso tránsito de Portugal á Inglaterra; y por último, el patriótico que tiene consignado en la historia del Reinado del poderoso Carlos V, ante cuya magestad reclama con energía por mérito de la autorizada voz de sus municipalidades el voto en Cortes, de que se vió privada Galicia por legítimos representantes.

Con el siglo XVI, cesa la influencia decisiva de Santiago en los destinos de la Monarquía de los que hasta entonces habia sido, puede decirse, árbitro. Pero si su importancia política decayera, respecto á la científica no puede decirse lo mismo; pues de entonces data su general reconocimiento entre las superiores de la monarquía.

Resultando de cuanto consignamos, que todos los sentimientos elevados de la nueva sociedad cristiana, la Devoción, la Magestad, la Caballería, la Ciencia, los absorbe la Peregrinación á esta Basílica; que la importancia civil de Galicia aumenta á la vez que la religiosa y científica de su antigua Capital; y en fin, que á la Junta del Reino sigue el establecimiento del Estúdio general, con razón se deje que los sucesos históricos de esta parte de la Monarquía que llega á nosotros, es un símbolo que empieza en la Religión y termina en la Ciencia, comprendiendo la historia social de Galicia durante la edad media y principios de nuestro era.

(Se continuará.)

## Telegramas.

**Turin 20.** La Cámara aprobó la elección del padre Pasaglia.

**Nápoles 20.** Varios grupos recorrieron ayer la calle de Toledo, victoreando al rey, á Garibaldi y á la Polonia. La presencia de las tropas los dispersó.

**Marsella 20.** De Atenas dicen que Haggi-Potros, ex-ayudante de campo de Othon, fué preso con otros oficiales. Las tropas rusas han degollado las mujeres y niños de Haffij (Circasia).

**Cracovia 29.** Languiewitz en una acción con 8,000 rusos ha sido derrotado y puesto en fuga.

**Paris 21.** (madrugada). Languiewitz segun despachos de Rusia ha logrado internarse en Austria.

**Londres 21.** Las noticias de Nueva-York alcanzan al 7.

Segun estas, el «Alabama» habia apresado otras cuatro embarcaciones.

## PARTE OFICIAL.

La *Gaceta* del día 20 publica los siguientes decretos. Nombrando gobernador de la provincia de Sevilla, á D. Joaquin Peralta.

De la de Cádiz, á D. Antonio Guerola. Admitiendo á D. Ignacio Mendez Vigo su dimision del gobierno civil de Zaragoza.

Nombrando gobernador de Zaragoza, á D. Cayetano Bonafés;

De Granada, á D. Antonio Lopez de Letona;

De Valencia, á D. Cástor Ibañez de Aldecoa.

Declarando cesante á D. Rufo Negro, gobernador de Valladolid.

Nombrando gobernador de Valladolid, á D. Toribio Rubio Campos;

Admitiendo su dimision del cargo de gobernador de la provincia de Murcia, á D. Antonio Cuervos;

Nombrando para el gobierno de Murcia, á D. Francisco Belmonte;

Para el de Cáceres, á D. Francisco Muñoz.

Admitiendo á D. Pedro Celestino Arguelles, la dimision del Gobierno de Leon;

Nombrando gobernador de Leon, á D. José María Cosío;

Y de Huelva, á D. Eduardo Fernandez de Córdoba.

La *Gaceta* del 22 no contiene ninguna disposicion de interés general.

## NOTICIAS VARIAS.

## ESTRANJERAS.

## SANTOS LUGARES.

## (Conclusion.)

Sin ir mas lejos, y por no aglomerar citas que harian interminable este escrito, en el año anterior fué apaleado nuestro paisano el padre presidente de Roma; pero esta el agresor fué un protestante: *el delito ha quedado impune*. Por el mismo tiempo una turba de religiosos armenios se precipito como un aluvion sobre nuestra comunidad del convento de Belén, en ocasion en que entraba procesionalmente á visitar la santísima Gruta, convirtiendo en arena sangrienta aquel lugar celestial, cuyas auras parece que respiran una agradable inocencia y calor infantil.

¿Qué idea tendrán de la religion aquellos profesores de un instituto monástico á quienes no impone la santidad del acto, ni les dice nada la sorprendente majestad de

un tan grande monumento en donde celebrando el *non plus ultra* de los sucesos faustos, entonarou un dia los angeles: Gloria á Dios en las alturas y en la tierra paz á los hombres de buena voluntad! Y es mas reciente que todo esto lo que aconteció en el mes de agosto último: regresaban de Nazareth á la Santa ciudad tres de nuestros religiosos: era de noche y se hallaban rendidos de cansancio, por lo que resolvieron reposar algunas horas convidados por una temperatura la mas apacible, las emanaciones del campo y el silencio de la naturaleza, que tan suave y deliciosamente arrebató el alma y la contemplacion de las maravillas del Creador: pero bien presto, cual si salieran vomitados de la tierra, hirió sus ojos al resplandor de la luna el siniestro brillo de las lanzas de un destacamento de beduinos del Desierto, los cuales los despojaron sin compasion de sus hábitos, hasta dejarlos en carnes. En este estado, y viendo que no podian saciar su codicia de dinero, descargaron sobre ellos muchos y crueles golpes, de cuyas resultas el uno murió á los dos dias.

¿Y porqué no lo hemos de decir tambien? ¿No humean todavia las cenizas de los ocho religiosos de Damasco sacrificados dos años há por los drusos? Si, los escombros de aquel magnifico colegio evocan hasta nosotros las salvajes escenas del 9 de julio de 1860. Aquella sangre y aquellas ruinas simbolizan el triunfo de la Media Luna sobre la Cruz: la barbarie soberbiamente erguida sobre el pedestal de la civilizacion. Interesa al catolicismo y sobre todo, á nuestra España, que la fabrica se restaure sin demora como coronando á quel lugar sacrificado por el martirio de nuestros hermanos. Nos prometemos del celo y actividad del señor ministro de Estado, que se realizará sin tardanza el remanente de la indemnizacion, bien sea en metálico, ó mejor, y de seguro mas glorioso para nuestra patria, solicitando del Sultan la cesion del sagrado Cenáculo de que los turcos no hacen uso, situado en el mas célebre y venerando de los montes: ¡Sion!

Fr. José Coli.

## NACIONALES.

**Cádiz 18.**—El «Puerto-Rico» ha traído 230 pasajeros y ha hecho su viaje en 16 dias. A su salida el 1.º del corriente no ocurría novedad en la Habana.

Los azúcares y los fletes se hallaban en alza.

No se sabia nada importante de Méjico. Los franceses seguian reconcentrándose.

**Cádiz 18.**—Las fechas de la Habana llegan al 28 de Febrero. En dicho dia faltaban noticias de Méjico.

El capitán general Sr. Dulce habia nombrado una comision para promover la suscripcion en favor de las islas Canarias.

Nuestra fragata «Córtes» habia sido acogida perfectamente en Haiti. El presidente Jelfrard se mostraba afectuosísimo con los españoles.

A la salida del correo reinaba tranquilidad completa en las Antillas.

**Cádiz 19.**—Las noticias que acabamos de recibir de Veracruz, alcanzan al 16 de Febrero.

Cuatro divisiones francesas, han marchado sobre Puebla, donde hay 16,000 mejicanos.

Créese que no harán gran defensa.

En Orizaba han quedado 500 franceses.

Espéranse importantes sucesos.

El siguiente párrafo está copiado de *La Discusion*: «Nos escriben de Cuba que el Sr. D. Domingo Dulce se propone impedir rigorosamente la trata de negros. A este fin ha preso algunos almacenistas muy conocidos y muy poderosos, y los ha mandado bajo partida de registro á España. Hora era ya de que se acabase la impunidad que han gozado los comerciantes de carne humana. La conducta del Sr. D. Domingo Dulce merecerá aplauso de todos los que amen la justicia y la dignidad humana. Díjese que los negros han habierto una suscripcion y se proponen con todas sus fuerzas, derribarlo. Nosotros creemos que el gobierno sostendrá al Sr. D. Domingo Dulce en su obra verdaderamente humanitaria, y que la primera autoridad de Cuba no estará á merced de ese oro que huele á sangre.»

El 21 á la una y media de la madrugada ha dejado de existir en Madrid el señor D. Nicomedes Pastor Diaz, ministro que fué de Fomento en 1847, de Estado en 1856, de Gracia y Justicia en 1863, y distinguido periodista poeta y novelista. El Sr. Pastor Diaz habia demostrado temer de morir el dia de S. José, dia que, segun su expresion, habia sido siempre fatal para su familia, y ha fallecido dos dias después, viva y sinceramente sentido por cuantos conocian su bondad, su probidad y su talento. El cadáver de este ilustre hijo de la literatura y de la administracion, fué exhumado el lunes desde la parroquia de San José al cementerio de la sacramental de San Lorenzo. Galicia está de luto: todos lamentan esta irreparable pérdida de tan ilustre patrio.

El célebre y desgraciado poeta dramático Sr. Serra se ha agravado en estos últimos dias, pero si bien la parálisis le impide moverse del lecho, no ofrece peligro en su vida. Las letras, sin embargo deben sentir este accidente, que impide al Sr. Serra continuar la obra que habia empezado, y de la que ya tenia escrito un acto completo.

Se ha acordado que el «Banco de prevision» amplie los plazos por los que hasta ahora venian haciéndose los préstamos sobre bienes inmuebles, y al mismo tiempo que estas operaciones, se hagan extensivas á provincias, que se continen descontando las cartas de pago de la Caja general de depositos.

## Bibliografía.

*Cuadro general de una obra completa de Cronologia por D. Baltasar Peon y Rodriguez abogado y redactor de la Gaceta de Madrid. Una pagina de cronologia técnica: de los calendarios en la edad antigua por el mismo.*

(Conclusion.)

Hablan lo de los hebreos cree el autor que su año empezaba en el plenilunio de otoño. Los calendarios sirio y armenio los dá bastante á conocer en cuanto á tratar de sus diferencias mas notables con el nuestro, y sin duda no se ocupa tampoco especialmente del nacimiento por presumirse que guarda muy estrecha analogia, desde Alejandro indisputable, con el griego. Ocupa al-se de este quizá no hay mas que objetar que la excesiva facilidad en suponerlo derivado del egipcio, pero además de las naciones históricas en que su deducción se apoya, le sirve de fundamento el siguiente pasaje de un pequeño poema: «las flautas, tambores y las reuniones de mugeres son en honor de Rhea, hija de Titan, madre de los inmortales; los trabajos y furros de la guerra serán la dote de Palas armada con su casco. La virgen hija de Latona rodeada de perros, perseguirá á través de las rocas y salvando precipicios, los animales errantes de las selvas, Juno derramará á manos llenas las benéficas lluvias de la estacion húmeda. Las cosechas prósperas y abundantes serán los beneficios de Ceres. Ysis habi-

tará en los lugares que el Nilo riega y tendrá mas cuidado que el de buscar a su jóven y bello Osiris.

Llegando al calendario romano, el Sr. Peon combina hábilmente las noticias de Plutarco, que habla de 360 días para el año de Rómulo, con la que dicen Macrobo, Ovidio y otros escritores del tiempo de la república que, por lo que pasaba en el suyo, lo suponían constando de 10 meses. Es cuestion agitada la de si los Tarquinos reformaron la obra del primer rey ó si lo hiciera ya Numa, y el autor de estos artículos cree que la modificación es una misma y se debe a Numa.

En fin el Sr. Peon ha hecho un servicio importante á la cronología española. Agradecerselo, y hacer notar su mérito, y buscarle las simpatías y el apoyo generales, un deber imprescindible es de todo el que rinda culto á los adelantos y tenga la consideración y la gratitud debida á los que con tanto talento como el Sr. Peon saben promoverlos. Le envían además, mezclada con sus aplausos, la sincera expresion de sus simpatías los que, como el que firma estas líneas, tienen además el feliz privilegio de poderse contar en el número de sus amigos.

Vicente Cid Osorio.

Observaciones meteorológicas del día de ayer, recogidas en esta Universidad de Santiago.

Horas.	Barómetro reducido á 0° en milímetros.	Temperatura en grados centígrados.	Dirección del viento.	ESTADO del cielo.
9 m.	716,2	12,6	N. N. E.	Despejado.
3 tard.	714,4	18,3	E. N. E.	Idem.
Temperatura máxima del día.		18,3		
Temperatura mínima al sol.		31,3		
Temperatura mínima del día.		5°,3		
Evaporacion en las 24 horas.	3,1			
Lluvia en las 24 horas.	.			

VARIEDADES.

Pensamientos relativos á la MUJER, y redactados de algunos escritores célebres.

(Continuacion.)

¡Infeliz la hermosa y la fea! La primera suele no corresponder á los que la aman; la segunda ama ordinariamente á los que no la corresponden. La primera vive en el flujo de los engaños; la segunda en el flujo constante de los desengaños. ¡Infeliz la mujer hermosa! ¡Infeliz la mujer fea! ¡Infeliz la mujer!... Su condicion es esperar y esperar indefinidamente....

Pero fingirse apasionado de una mujer es la accion mas robarda que puede concebirse en un hombre de honor; si es hermosa, por lo facil; si es fea, por lo aleva.

Y la coqueteria no es una red lanzada por su vanidad á la nuestra; no es el deseo de inspirar cariño sin sentirlo; no es el ansia de adoradores con menos-precio de los amantes: es si el reflejo de la constancia en los hombres.

Y si una coqueta toma amante, esta no era coqueta: lo que antes parecia coqueteria, no era sino el movimiento perpetuo en que se ajita el alma que tiene necesidad de amar; por que el amor pero es la única atmósfera en que pueden respirar las almas sensibles y privilegiadas. Forma con la libertad ese dulce pensamiento de los que son dignos de pensar algo grande. (Lamartine.)

Son del Hombre, y ¡amad!  
cual bello ideal divino,  
el amor la libertad  
que trazaron su destino.

Y el amor es sin duda innato...  
preguntad sino al alma  
que antes de haber conocido  
el objeto, ya le ama.

No surge no, el verdadero amor, de la correspondencia, se alimenta de sí mismo. Y el de dos personas que

nunca se han visto, es el verdadero amor platónico. ¿Quien no ha soñado amor en este mundo? quien en su fantasía no se ha flogido la imágen de un ser que no ha visto en la tierra, que tal vez la Provenencia ponga un día en sus manos.

Amar para ser amado es propiedad del hombre; pero amar por solo amar, es casi propiedad de los ángeles, dice un escritor cuyo nombre no recuerdo.

¡El amor, la libertad; Dios, la Naturaleza!.... he aquí la nota que vibra unisona en el alma de todos los hombres, de todas las edades y de todas las condiciones: la nota sensible, la nota universal, la que encierra en un solo sonido la eterna verdad del arte.... Los corazones gastados son los serviles (Lamartine.)

Tero el hombre ó no cree á la mujer nunca; ó bien, cuando le aparece que aparenta, le inculpa aquello mismo de que él es causa.

¡Nunca!... aun siendo virtuosa, pero el que recela de esta, que le da pruebas de amor, recela de sus propios merecimientos, hace una confesion tácita de su misma indignidad. ¡Llama fingidas sus lágrimas!... y no recuerda que es imposible llorar sin llorar: el semblante es la gran esfera de la humanidad. Hay lágrimas de los ojos y lágrimas del corazón: las primeras son una voz reclamando consuelo... no se lo negueis; porque, como dice Lamartine, un día de lágrimas consume mas fuerzas que un año de trabajo, y la mas dulce de las simpatías es la simpatía de las lágrimas que nadie vierte sin llorar; las segundas son horribles, no brotan de los ojos, no se deteriorizan, caen como lluvia de plomo en el corazón, se llora con amargura, y no hay quien vea ese llanto, no hay quien lo enjague. ¿Cuan desdichadas son las que lloran sin vertir lágrimas! Y, ¿habrá alguna que desconozca el llanto?... Esa no sabe sentir; tampoco sabrá lo que es consuelo.

morir. La mayor parte del combate fué arma blanca, á todo esto el enemigo creia sin cesar pues sus refuerzos eran continuos, el fuerte enarboló bandera roja que era la señal del combate y servia de aviso á las tropas acampadas en el Serrallo; el general Zabala con el 2.º cuerpo de ejército se posesionó de todas las alturas inmediatas arrojando al enemigo de todas sus posiciones. El Regimiento adquirió en esta jornada gran reputacion por su union, serenidad y arrojo siendo uno de los cuerpos que mas contribuyeron á ganar tan señalada accion. Las cinco de la tarde serian cuando nos retirabamos á nuestros campos, el día fue penosísimo sin haber comido en él mas que algun pedazo de galleta que por casualidad llevabamos en los bolsillos. Por fortuna nos encontramos en nuestras tiendas donde se encendieron multitud de hogueras, y nuestros asistentes apesar del cansancio nos improvisaron una abundante cena; casi es escusado decir que la mesa era el duro suelo cubierto con ramas de Lentisco y hojas de palmitos, los platos se suprimian por lujo; armados de cucharas y de un apetito voraz se veia desaparecer el arroz con tocino de las ollas de campaña, sendos tragos de vino empujaban y ayudaban tan suculenta colacion, los postres generalmente se componian de dichos agudos, y de alguna que otra tagarrina comprada, el día anterior en Ceuta. Se oia el toque de silencio; los unos se arrebujaban en sus mantas, los otros que por lo regular no vivian mas que de emociones se dirigian á alguna tienda de amigos á verlas venir... sorprendiendolos mas de cuatro veces la alvorda con sus armonías de música y tira de espingarda, lo que no dejaba de producir un magnífico efecto gozando

vesando con rapidéz la ciudad fuimos á acampar cerca de Ceuta la vieja distante de la ciudad como un tiro de cañon; el día se pasó en armar tiendas y arreglo de camas rústicas.

Día 30 Fuimos á la poblacion á cambiar el armamento: como mi compañía era la última, pedí permiso para dar un paseo por la ciudad, me dirigí por una calle estrecha y tortuosa hasta que la casualidad me hizo salir á otra sumamente ancha y espaciosa, y la única buena que hay en el pueblo, se llama la calle Real, y tiene cerca de un kilómetro de longitud; en el medio de ella hay una plazuela en la que se descuella la estatua de Carlos III, en la misma plazuela está el Hospital y oficinas militares.

En tiempo de paz la poblacion está surtida con abundancia y los comestible sumamentos baratos, los moros de las montañas inmediatas acuden con gallinas, manteca, huevos, y otros varios artículos de consumo.

A las 4 de la tarde y apenas habiamos cambiado el armamento, cuando nos avisaron para que inmediatamente nos dirigieramos al campamento, pues el enemigo estaba atacando; la Providencia hizo que mi Batallon no entrase en fuego aquel día pues de lo contrario no sé como hubieramos salido. Todos los fusiles estaban llenos de aceite, de manera que al cargarlos se inutilizaron mas y mas, convirtiendose la pólvora en papillas; por primera vez empezaron los soldados á ver la procesion de camillas que por todos los senderos se dirigian á los Hospitales de sangre, su vista les impresionó condoliendose de su suerte; tambien tropezaron con diez ó doce cadáveres, parecia que Marte se empeñaba en ponerlos á prueba.

Y en ciertas ocasiones cada lágrima, desprendida de los ojos de una muger, es un tesoro que no saben apreciar los corazones de tierra, que se ajitan en la sociedad de las luces. Cada suspiro escaldado de una alma virginal es entonces un grito de ¡miserables! que envía su ternura al egoísmo y á la incredulidad; á la mentira y á la indiferencia.

Si dirige mal su talento y ofende el que obren desafortunadamente. Ella posee esa vista del alma, y por eso oye con gran interés y cree con facilidad las palabras del hombre de talento. Y distingue perfectamente le de aquellos que saben cuanto han leído; que están llenos de ideas adquiridas (talentos-atmóscenas de Balmes) de esos otros que saben además lo que ellos crearon; que están llenos de ideas, pero elaboradas en su inteligencia (talentos-fábricas del mismo filósofo.) A los primeros cree inofensivos; porque se declaran á todas horas, y no se fijan en nada; desean responder, y dicen todo lo que sienten. Los segundos le son temibles; se fijan desde un principio, y quieren ser adivinados; son amigos de preguntar, y procuran saber todo lo que dicen. Y para saber si tiene ó no penetración, ved como el talento que calla, si es verdadero talento, no es el que le desagrada mas.

(Se continuará.)

#### BOLETIN CATOLICO.

Santo del día.

S. Braulio y s. Teodoro obs.

Cultos. Casulla eucarada Misa propia.

Idem de mañana. Los Dolores de Ntra. Señora y s. Ruperto ob. y conf. *Anima.*

Cultos. Casulla blanca.

#### ANUNCIOS.

##### AVISO.

Los que quieran adquirir, mediante escritura de cesión un crédito de 40,000 reales bajo obligación hipotecaria con-

sistente de 46 ferrados y 3/4 de Trigo: 204 idem de Centeno: 43 idem de Maiz: 603 reales en dinero: 19 gallinas: 9 cuartillos de manteca: 2 carneros y demás útiles de renta foral, que se paga anualmente en la Villa de Noya, puede concurrir á informarse de la documentación y condiciones á la Escribanía pública numeraria del Licenciado D. Vicente Rey, señalándose el día 30 del corriente mes de Marzo de 1863, á la hora de doce para la admisión del que mejor proposición hiciera.

ANUARIO DE LOS PROGRESOS TECNOLOGICOS de la industria y de la agricultura. Resumen de los adelantos de las ciencias aplicadas, descripción de las construcciones, inventos y procedimientos industriales que han surgido en el año 1862. (Estudios y descripción ilustrada de la Exposición universal de Londres), por D. Jose Canalejas y Casas.—Año 2.º

Constará de un tomo en 8.º, ilustrado con muchos grabados en madera intercalados en el texto, buen papel y esmerada impresión. Precio de la suscripción: 24 rs. en Madrid y 28 en Provincias, franco de porte.

El año 1.º de este Anuario, correspondiente á 1862 se halla también de venta. Consta de un tomo en 8.º, ilustrado con 21 grabados en madera intercalados en el texto. Su precio: 24 rs. en Madrid y 28 en provincias, franco de porte.

Medios de proporcionarse esta obra: 1.º remitiendo en carta franca al Sr. Bailly-Bailliere, calle del Principe número 11, Madrid, su importe en libranzas de la Tesorería central, giro mútuo de Uragon, ó en último caso, en sellos de franqueo. 2.º También la facilitarán las principales librerías del Reino, ó los correspondientes de empresas literarias ó de periódicos políticos.

#### CANTARES GALLEGOS.

VERSOS.

de Rosalia Castro de Murguía.

En prensa esta preciosa colección de poesías gallegas, que tan benévolo fuereon apreciadas por los periódicos de Galicia y Castilla, se anuncia al público para que los que gusten adquirir tan notable libro, se sirvan avisarlo á su editor, J. Compañel, Vigo; pues no se tirarán más ejemplares que los necesarios para cubrir los pedidos.

Los Cantares Gallegos, formarán un precioso volumen en 8.º francés, de cerca de 309 páginas, excelente papel, letra compacta, pero clara y elegante.

#### EL CABALLERO DE CALATRAVA. Novela histórica original.

por  
D. BENITO VICETTO.

Bases y condiciones de la publicación.

El Caballero de Calatrava se publicará por entregas de 16 páginas en buen papel y tipos iguales que el prospecto, al precio de dos cuartos la entrega en Madrid y tres en provincias.

Cada semana repartiremos seis entregas y una lámina.

A la primer entrega acompaña una elegante portada y la lámina del primer reparto.

Toda la novela constará de 18 á 23 entregas.

Se suscribe en Madrid en la administración de la BIBLIOTECA UNIVERSAL, calle de Juanco número 27, entresuelo de la izquierda.

En provincias, en las principales librerías y administraciones de correos, ó con carta al administrador de la BIBLIOTECA, en sellos de franqueo el importe de la obra.

NOTA. Las reclamaciones se harán directamente á la Administración, dentro de los ocho días siguientes al correspondiente reparto.

Recomendamos desde luego como mereces, esta selecta producción de uno de los mas populares escritores gallegos contemporáneos, de la que nos ocuparemos en nuestros próximos números.

Editor responsable, José R. Rabial.

Santiago, Imp. del mismo.

Cerca de la noche cesó el fuego y las tropas se retiraron á sus campamentos.

Desde el 30 hasta el 9 de Diciembre no tuvo el Regimiento que tomar parte en ningún combate, se pasaron estos nueve días en reconocimientos de los bosques inmediatos, estos son inmensamente estensos y están llenos de magníficos alcornoques, encinas y arbustos olorosos que difunden delicioso aroma y atraen numerosos insectos. El clima de esta parte de Africa es buenísimo, jamás hace frío siendo su temperatura poco mas ó menos como el de nuestras provincias Andaluzas, los montes están surcados de centenares de arroyos de purísimas aguas que difunden la fertilidad por todas partes. Un día sí y otro no, subíamos á Sierra Bullones donde nos ocupábamos en los trabajos de trincheras y reductos avanzados, era mucho mas terrible el día que nos tocaba este servicio, que el que teníamos que batir al enemigo; después de pasarlo sin descanso se aproximaba la noche con sus sorpresas, sus lluvias y sobre todo con un enemigo traidor y vigilante, el que no perdonaba medio ni ocasión de sorprender nuestras avanzadas, después de las fatigas del día, nuestro descanso consistía en pasar la noche con las armas en la mano, el oído atento y los ojos elevados al cielo, creyendo que de esta manera llegaría mas pronto la aurora que noches aquellas tan eternas! por fin apareció el Dios de los astros y con él el buen humor Español, y con este los dicharachos y las chanzonetas de nuestros valientes soldados. Las compañías de cazadores hacían la descubierta y cercioradas de que en las inmediaciones no había enemigos, tomaban las alturas permaneciendo en ellas, hasta que otro Batallón subía á re-

levarnos, para continuar los empezados trabajos. ¡Que alegría la de nuestros soldados, cuando descendían por aquellos vericuetos en dirección de su campamento! que buenas ocurrencias tenían al hablar de sus pueblos... de tela, de sus cocinas, de... ramas, y de sus seculentos manjares; nadie diría que un enemigo feroz nos acechaba por todas partes, y que la epidemia mas feroz todavía que el enemigo, devoraba diariamente centenares de hombres, ¡pero que era esto para nuestros valientes! ¡pequeñeces, nada mas que pequeñeces.....! Al llegar al campamento comen su buen rancho que los enfermos y músicos tenían cuidado de tenerles preparado, se dedicaban en su aseo personal y á visitarse mutuamente contándose sus trabajos sus alegrías y sus esperanzas: así se pasaron estos ocho días.

El 9 de Febrero amaneció con un viento fuertísimo presentándose el horizonte muy nebuloso, efecto sin duda del ruido que producían las copas de los árboles al agitarse, apenas se oía alguno que otro tiro, además las músicas de los cuerpos acampados tocaban la diana, serían las 6, no se veía á cuatro pasos de distancia, por lo que los fogonazos de las espingardas enemigas, se percibían perfectamente. Multitud de Moros se habían echado sobre el reducto Isabel 2.º con ánimo de sorprenderlo; se hallaba defendido por 3 compañías de Castilla y una de Artillería, el número de enemigos aumentaba por minutos siendo su incremento invisible, tal era la espesura de los bosques de que estaba cercado el reducto que á un metro no se veían los objetos. Los moros se presentaban con increíble audacia escalando el fuerte en todas direcciones agarrándose á los cañones que no soltaban hasta